
2015年3月9日星期一
星级编辑钱智琛 | 组版胡燕舞 | 校对陈燕陈燕 05深读

星报专访全国人大代表、蚌埠市市长白金明：

“蚌埠机场”将于今年第四季度开建

对全省经济增长的贡献率达到72%

“2010年1月，《皖江城市带承接产业转移示范区规

划》获国务院批复，经过几年的发展，示范区经济总量快

速提升，产业集聚效应显现，创新能力明显增强，生态环

境保持良好，主要指标均达到或超过规划序时进度。”

据黄德宽介绍，2010~2014年示范区地区生产总值年

均增长12.7%，高于全省1.4个百分点，2014年总量达

到1.37万亿元，对全省经济增长的贡献率达到72%。

经济发展的同时，生态环境保持良好。“2010~

2013年，示范区万元GDP能耗年均下降4个百分点，

万元GDP用水量年均下降7.6吨，均超过规划序时进

度。2013年末城市污水处理率90%以上，森林覆盖率

达到30.4%。”

建议将示范区规划展期至2020年

“从今后一个时期看，国家大力推动长江经济带建

设，为安徽特别是皖江地区发展，带来了重大历史性机

遇。”据黄德宽介绍，皖江地区作为长江经济带的重要

组成部分，也作为全国首个承接产业转移示范区，必然

肩负着更多使命。“但从现实基础看，目前皖江示范区

承接产业转移空间仍然较大，特别是江北、江南产业集

中区等园区基础设施逐步完善，配套能力日益增强，为

下一步加快产业承接提供了良好条件。”

“皖江示范区规划期为2010~2015年，重大问题

展望到 2020年。今年是示范区规划实施的最后一

年。考虑到经过五年的建设发展，皖江示范区已经成

为国家推动东部产业向中西部有序转移的重要示范、

支撑安徽经济社会发展的强大引擎。”黄德宽建议，在

国家层面，批准将皖江城市带承接产业转移示范区规

划展期至2020年，赋予新的目标任务，并继续给予专

项资金、用地指标倾斜、财税优惠等政策支持。

“从今后一个时期来看，国家大力推动长江经济
带建设，为安徽特别是皖江地区发展，带来了重大历
史性机遇。”昨日，全国政协委员，省文史研究馆馆长，
安徽大学原校长、党委书记，中国文字学会会长黄德
宽接受星报专访时表示，今年他带来的是将皖江城市
带承接产业转移示范区规划展期的建议。

大科学中心相当于一个公共大型创新平台

“从国际上科技创新经验来看，大科学中心一般是

依托大的科学装置发展起来，或者是大的科学装置的

集群，就是把同一个地区相关联的科学装置协调使用，

避免不同装置独立使用的局限性。”罗平解释说，大科

学中心就相当于一个综合性的大型公共创新平台。

实际上，合肥大科学中心升级“国字号”并不是异

想天开。

除北京外，合肥是拥有国家大科学装置和国家大科学

工程最多的城市。据了解，合肥同步辐射、全超导托卡马

克和稳态强磁场这3个大科学装置是大科学中心的基础。

“去年已被科学院批准，已经开始筹建了。”罗平告

诉市场星报记者，希望能将大科学中心纳入国家“十三

五”规划，进一步给予政策或资金等支持。

或成一流的世界级科研机构

罗平预计，合肥大科学中心定位是围绕合肥现有

的大科学装置形成一个开放、共享、联用的大型科技创

新平台，成为国际一流的综合性大科学中心，未来将为

新能源、新材料、环境、健康等领域加速产生具有世界

先进水平的原创新成果，提供关键技术支撑，并通过成

果转移转化，培育更多能参与国内国际产业分工的行

业领军企业，带动新能源、新材料等产业链的逐步形

成，成为国家战略性新兴产业的发动机。

按照规划，合肥大科学中心的最终目标是“建成世

界一流的科研机构。”

“蚌埠机场”今年第四季度开建

“今年国家继续实施中部崛起、中原经济区、老

工业基地等发展战略，特别是实施长江经济带战略，

提出发挥合芜蚌自主创新试验区引领作用。将蚌埠

港、蚌埠机场纳入综合立体交通走廊。”据白金明介

绍，蚌埠市今年谋划一批“大交通”项目，将争取亳州

——蚌埠、蚌埠——淮安客运专线等横向铁路纳入

国家“十三五”及铁路发展规划，力争民航机场、延安

路跨河通道等项目取得实质性进展。

其中，蚌埠人民，乃至皖北人民都较为关注的“蚌埠

机场”，将于今年开建。

“机场今年第四季度，可以开工建设。”白金明介绍

说，该机场将与宿州市共建，机场选址目前定在怀远县

境内。除了机场外，今年蚌埠市还将推进滨湖新区建

设，建成姜桥路、货场八路，筹建城南九年一贯制学校，

加快城南新区开发建设。

“《蚌埠市城市总体规划》也已顺利获批，规划期末

（2030 年）城市人口规模220万人、城市建设用地规模

220平方公里。”据白金明介绍，届时，蚌埠这两项指标，

将分别位居全省第3、皖北第1。

建议要像对待长江经济带一样对待淮河

“今年安徽省代表团又一次建议，将淮河生态经济

带建设上升到国家层面，这十分必要。淮河安徽段集中

在皖北，这一地区不尽快脱贫，未来肯定要拖安徽的后

腿。”白金明采访时表示，国家需要将重点放在“淮河发

展”上，建议国家要像对待长江经济带一样对待淮河。

据白金明介绍，对淮河的发展指导，目前还都是概

念化的发展道路。

“应该如同长江经济带发展一样，具体到每个项

目。”白金明建议，尽快将淮河流域城市带，纳入统一

规划，并进行有效连接，将河南、安徽、江苏这三省淮

河城市连起来。

据白金明介绍，豫中、皖北和苏北地区都是人口较

多、经济欠发达的农村地区，也是承接“长三角”产业转

移的主要地区，淮河经济带的串联，不仅有利于中原地

区、皖北地区农产品和煤炭资源有序输出，还可以缓解

京沪线客货运输的压力。

“当年，‘合老大、蚌老二’的口号很响亮，蚌埠在
安徽的地位很靠前。老工业城市的发展现在有很多
制约，如何做到弯道超越，蚌埠需要找到新的发展模
式。”昨日，全国人大代表、蚌埠市市长白金明在接受
星报记者专访时表示，蚌埠今年将开工许多新项目，
其中就包括“蚌埠机场”。

全国人大代表、省科技厅副厅长罗平：

合肥大科学中心或成一流的世界级科研机构

罗平

全国政协委员黄德宽：

建议将皖江示范区规划展期至2020年

在安徽代表团提交的19条意见中，有一条就是建
议建设合肥国家大科学中心。这个大科学中心长啥
样？都包括哪些内容？全国人大代表、省科技厅副厅
长罗平在接受市场星报记者采访时解释，事实上，合肥
大科学中心已经中科院批准筹建，“建议可以纳入国家
十三五规划，进一步给予资金或者政策的支持。”
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